
0303

“能力越大、责任越大，欲戴皇
冠、必承其重。”在日前于厦门举行的

“第十届海峡论坛·第六届中华文化发
展论坛”上，论坛主办方负责人、中
国华艺广播公司执行董事、副总经理
陈国军引用年轻人都很喜爱的系列电
影 《复仇者联盟》 中的台词，来形容
两岸青年在中华文化创新发展中的作
用与责任。他说：“青年在文化创新中
扮演着不可替代的重要角色，自然也
担当着不可推卸的文化责任，这是难
得的机遇，更是不可回避的挑战。”

建设共同精神家园

本届中华文化发展论坛以“文化
创新与青年担当”为主题，来自海峡
两岸的专家学者和青年代表 180 余人，
围绕“文化自信与青年未来”“网络文
化与青年担当”“文化创新与青年机
遇”等议题进行了深入的分组讨论。

旺旺中时副总裁兼 《旺报》 总编
辑王绰中表示，台湾和大陆之间的根
源是斩不断的，两岸同根同源，都将
中华文化耳濡目染地传承下来。2016
年台湾政党轮替之后，民进党当局采
取很多“去中国化”的举动，在岛内
遭到民众非常大的抵制。对于中华文
化今后的发展，王绰中说：“我期待，
未来两岸青年不但要有传承的使命，
更要有开创的雄心。”

中华全国台湾同胞联谊会副会长
纪斌说，中华文化日益受到国际社会
的广泛关注，与此同时，两岸关系也
发生着深刻变化。在面向未来的重要
时间节点，此次论坛的主题在当下具
有重要现实意义。

对于两岸青年而言，当下时代赋

予他们的重任是“中华文化的传承
者、传播者和开拓者”，用中华文化增
进两岸交流、了解、认同，意义重
大。正如集美大学马克思主义学院讲
师陈晓晓所说：“中华文化是中华民族
的血脉和灵魂，是全民族所共同拥有
的民族文化，也是两岸同胞共同的精
神家园。文化交流是促进民族认同和
凝聚情感的重要途径。”

增进两岸认同

“大陆人没有素质”“台湾人眼界
狭小”……海峡两岸之间的一些误解
与偏见，绝大部分来自于双方的不了
解与信息不对等。对此，两岸青年学
者不约而同地在论坛上提及要通过交
流增进心灵契合。

中国社会科学院台湾研究所助理
研究员任冬梅认为，应从文化认同角
度来促进两岸青年的心灵契合，改善
中华文化的影响方式，塑造两岸青年

“共同情感”。
台湾青年联合会理事长、世新大

学兼职助理教授何溢诚则建议，应培
养两岸青年崭新集体记忆，增进了解
彼此的能力，从“两岸视角”“两岸意
识”发展到“两岸认同”。

来自闽南师范大学的台籍教师施
沛琳，在发言中关注台湾少数民族青
年的自信与未来。她提出，在共创未
来愿景的前提下，建议两岸少数民族
青年进行经常性文化交流，彼此交换
文化复振的经验。在创新的新时代潮
流下，能够进一步进行创意合作，携
手共创美好未来。

“高层次文化交流平台办得越来越
有特色，与此同时，也要创造更多持

续性机制，加强两岸青年体验式文化
交流，促进两岸融合。”台湾铭传大学
教授兼两岸研究中心主任杨开煌认
为，未来可以在改进两岸交流模式上
下工夫。

抓住青年就抓住了未来

台湾青年许晋铭今年 30 岁，是土
生土长的高雄人，目前在北京大学国
际关系学院攻读博士学位，研究两岸
关系发展的历史脉络。他说，自己选
择来大陆深造就是因为在两岸青年交
流活动中受到了大陆学者的启发和鼓
励。

“青年关乎国家和两岸未来发展，
抓住青年就抓住了未来两岸关系的方

向，举办类似活动能够唤起台湾青年
对于两岸同属中华民族的历史记忆。”
许晋铭认为，在大陆的台湾青年正在
扮演促进两岸融合的重要角色。

对 于 如 何 促 进 中 华 文 化 创 新 发
展，陈国军给两岸青年指出了具体建
议。一是要汲取中华传统文化精华，

“博学之，审问之，慎思之，明辨之，
笃行之”，增强做中国人的骨气和底
气。二是要推动不同阶层、不同领域
青年群体的经常性对话互动，探索创
新两岸青年交流模式，包容差异、消
除隔阂、增进认同。三是要坚持知行
合一、见诸行动，“修身、齐家、治
国、平天下”，立足不同岗位、不同职
业、不同层次，共同做中华文化的践
行者、传播者。
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“粤港澳大湾区”重要
交通基础设施项目——虎
门 二 桥 取 得 重 大 建 设 进
展，作为虎门二桥的一座
主桥，跨径 1688 米的坭洲
水道桥近日顺利合龙。

图为无人机拍摄的坭
洲水道桥。

新华社发

珠江口虎门二桥主桥合龙珠江口虎门二桥主桥合龙

“香港发展智慧城市不是锦上添
花，而是势在必行。”从香港特区政府
到金融环保等领域再到大大小小的科
技创新公司，都把将香港构建成世界
领先级智慧城市当做重要目标，借此
提升城市管理效率，改善市民生活，
增强香港的吸引力和可持续发展力。

为此，香港日前举办“智慧城市
峰会 2018”“智慧城市论坛”等活动，
邀请各界专家学者建言献策。

打造亚太标杆

香港特区政府创新及科技局副局
长钟伟强在“智慧城市论坛”上表
示，特区政府一直致力于经济转型并
大力发展智慧城市建设，努力将香港
打造成能够辐射亚太地区的智慧城市
建设标杆。香港智慧城市建设项目目
前已有271个，共获特区政府4.69亿港
元的资助，涉及可持续发展、绿色科
技、人工智能、机器人科学以及医疗
保健等方面。

去 年 底 ， 香 港 特 区 政 府 公 布 了
“香港智慧城巿蓝图”。香港特区政府
资讯科技总监杨德斌在峰会上介绍
说，根据蓝图，香港将在6大范畴推行
各项政策和措施，其中包括“智慧出

行”“智慧生活”“智慧环境”“智慧市
民”“智慧政府”和“智慧经济”。

“蓝图是动态的。”杨德斌说，政
府会根据新科技不断更新蓝图，以切
合未来的发展。接下来，特区政府将
为各个部门建立数据互通的通道，以加
强交通管理和更有效控制疾病扩散等。

推动智慧经济

在探讨“香港智慧社区的发展”
时，毕马威中国资本市场新经济行业
及生命科学主管朱雅仪表示，一个智
慧城市或社区，有了可持续的商业模
式，其发展才能延续。她相信，智慧
城市或社区的发展也可带动各种新行
业的产生，推动“智慧经济”的发展。

过去观点认为，智能科技带来的
自动化会导致失业率上升，从而使经
济受挫。但新的研究显示，发展智慧
城市能令城市更便利，从而吸引更多
企业和投资，更具竞争力。“物联网、
大数据和连接的基础设施正在渗透每
个部门和行业，这新浪潮带来的效率
提升是巨大的。全球城市须跟上这些
变化，至关重要的是依靠竞争力，吸
引企业和投资者，创造丰富多样的经
济并能支持其公民的福利。”

满足公众需求

“此次峰会显示，通过政府、私营机
构和市民合作，可以更有效地利用原有
优势，建立更智慧的香港，满足公众需
求。”智慧城市联盟创办人及荣誉主席邓
淑明对智慧城市前景非常看好。她说，现
今世界发展面临很多挑战，包含人口老
化、全球暖化等，但发展智慧城市能以先
进的科技提供创新的解决方案。

“比如有年轻人为应对全球暖化，

提出城市耕作，还与商界、餐饮业及
航空公司合作。”邓淑明提出“4P”合
作推动智慧城市建设，主体包括民间
协作、私营企业、政府等，“群策群力
成就智慧城市。”

香港立法会资讯科技界议员莫乃
光同样认为，特区政府为建设更有智慧
的香港已经踏出重要一步，但要促成这
宏愿，社会各界的支持和参与同样重
要。香港应多举办相关活动，鼓励业界
积极追求创新，开拓多方合作及继续
发掘人才，以推动智慧城市的发展。

构建智慧城市 香港先行一步
雷 蕾

图为观众
在 香 港 昂 坪
360 景点的虚
拟 实 境（VR）
体验馆体验。
这一创意智慧
旅游项目集合
了 旅 游 、 电
影、时装及科
创 等 多 种 元
素，给游客带
来新鲜体验。
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本报台北电 （记者任成琦、冯学
知）“美国在台协会”台北办事处位于台
北市内湖区的新馆 12日启用，多个台湾
团体前往表达抗议，要求美国勿操弄台
湾问题、破坏两岸关系。岛内舆论认
为，当局“向美倾斜”的政策恰恰是台
湾的危机所在。

12日，中华统一促进党、“军公教联
盟”等团体组织民众前往“美国在台协
会”台北办事处新馆举行抗议活动。中
华统一促进党发布新闻稿表示，台湾唯
有与大陆和平统一，才是长治久安的最
大保障，才是人民幸福的最大保证，而
美国竟然执意为“台独”政客撑腰壮胆。

劳动党、中国统一联盟、中华两岸
和平发展联合会、台湾地区政治受难人
互助会、夏潮联合会、劳动人权协会、
两岸和平发展论坛等多个团体，也共同
发表严正声明，呼吁美国停止干涉中国
内政，台湾社会亦应正视问题的严重
性，不要让两岸关系在外部势力操弄
下，走向更难以挽回的局面。

声明指出，美国近期提出一系列违
反一中政策的法案，违反了中美三个联
合公报的原则，向“台独”分裂势力发
出错误信息，鼓动“台独”冒险主义行
径，进一步造成两岸危机升高的可能，
破坏两岸关系及地区和平稳定。美方此
举不符合台湾民众对和平发展的期待和
要求改善民生、发展经济的共同利益。

针对民进党当局挟洋自重，台湾舆
论也提出批评。台湾资深媒体人黄清龙
撰文表示，民进党当局“向美倾斜的态

势越来越明显，但这却是台湾的危机所在”。《联合报》 社
论指出，“美国在台协会”台北办事处新馆落成，美国信誓
旦旦地重申对台湾的安全承诺，但是，一味依赖他人的安
全保证，真能确保自身安全吗？
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本报香港6月14日电（记者陈然） 招商局港口控股有
限公司宣布，已于 14 日正式完成对澳大利亚纽卡斯尔港

（Port of Newcastle） 的收购。此次收购的顺利交割是招商
局港口投资大洋洲迈出的第一步，也标志着其在海外的港
口布局已实现六大洲全覆盖。

招商局港口以约38亿港元收购纽卡斯尔港，项目主要
业务包括港口管理、港口贸易发展、码头及泊位服务、航
道疏浚及测量、港口资产维护及港口资源开发等。纽卡斯
尔港的经营模式为“地主港”，自 2014年起拥有 98年管理
及土地租赁权。招商局港口表示，该项目将与现有港口网
络形成互补，进一步产生协同效应，助力公司打造港口核
心生态系统。

据介绍，纽卡斯尔港是澳大利亚东岸第一大港口，也
是全球最大的煤炭出口港，设计产能达 2.11亿吨。港口共
分 4 个港区，包括 21 个码头泊位，其中 9 个为煤炭专用泊
位。港口于 2017年实现吞吐量 1.67亿吨，其中煤炭 1.59亿
吨，承担着澳大利亚40%的煤炭出口。

收购澳大利亚纽卡斯尔港——
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歌手陈姿在现场演绎论坛主题曲《中华一脉》。 （主办方供图）歌手陈姿在现场演绎论坛主题曲《中华一脉》。 （主办方供图）
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本报香港6月14日电 （记者张庆
波）《广深港高铁 （一地两检） 条例草
案》 14 日在香港特区立法会完成三
读，经全体委员会审议通过。该条例
将在香港特区行政长官签署并在宪报
刊登后正式生效，这标志着广深港高
铁西九龙站设立口岸实施“一地两
检”的本地立法工作即将完成。

为充分发挥高铁高速高效优势，
使广大乘客充分享受快捷便利的服
务，确保广深港高铁香港段的运输、
经济和社会效益，香港特区政府于
2017 年 7 月 2 日审议通过高铁香港段

“一地两检”方案。根据该方案，广深
港高铁西九龙站参照深圳湾口岸现行
模式，实施“一地两检”安排，即离
港及抵港旅客可在同一楼层内完成出
入境、清关和检验检疫手续。方案分
三步实施，先由香港特区与内地就相
关事宜达成合作安排，再交由全国人
大常委会作出批准及确认，其后经香
港特区立法通过后实施。同年 11月 15
日，特区政府向立法会提交“一地两
检”无约束力议案，正式启动“三步
走”程序。

2017年11月18日，香港特区政府
与广东省人民政府签署 《内地与香港
特别行政区关于在广深港高铁西九龙
站设立口岸实施“一地两检”的合作
安排》（以下简称 《合作安排》。12 月
27 日，在充分考虑了香港特区和内地
各有关方面对广深港高铁连接口岸设
置及通关查验模式的意见后，十二届
全国人大常委会第三十一次会议表决
通过决定，批准 《合作安排》，确认

《合作安排》 符合“一国两制”方针，
符合宪法和香港特别行政区基本法，
并要求特区立法保障落实。

根据全国人大常委会作出的决
定，香港特区政府制定了 《广深港高
铁 （一地两检） 条例草案》（下称《条
例草案》），提交立法会审议。立法会
分别于2018年1月31日、6月13日、6
月 14 日完成 《条例草案》 的首读、二
读和三读工作。

据了解，广深港高铁西九龙站设
立内地口岸区，自启用之日起由内地
依照内地法律和 《合作安排》 实施管
辖，并派驻出入境边防检查机关、海关、检验检疫机构、
口岸综合管理机构和铁路公安机关依法履行职责，上述机
构及其人员不在西九龙站内地口岸区以外区域执法。
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